

Por encima de todo el ilusionismo democrático-burgués la unión de los trabajadores ¡U. H. P.!

JUSTICIA SOCIAL

Año V Núm. 190

Mahón, 28 Septiembre 1935

Redacción y Administración. ANGEL, 8

APARECE LOS SÁBADOS

Precio: 15 Céntimos

Organo de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

Falsa y verdadera democracia UN POCO DE HISTORIA

LA UNIVERSALIDAD DEL TRABAJO

«Democracia para una minoría insignificante, democracia para los ricos, he aquí cual es la democracia en la sociedad capitalista». (Lenin: El estado y la Revolución).

Una de las razones fundamentales de los deformadores del marxismo, coincidiendo en esto con los propios burgueses, es la defensa de la *democracia*. Si democracia en su sentido vulgar y general es el gobierno del pueblo por el pueblo, la expresión de la voluntad de la mayoría, fácilmente sacaremos esta conclusión. La democracia no existe. Todo lo más existe la "democracia burguesa".

En la sociedad capitalista, aun en la forma más favorable de una república democrática tendremos a lo sumo una democracia parcial, ya que la libertad que es imprescindible para su desarrollo, se ve constreñida por las distintas formas de explotación capitalista. Ved, si no, la realidad. De los diez millones de trabajadores españoles, hay organizados entre las distintas sindicales, unos dos millones. Los otros ocho millones de esclavos asalariados, agotados por la necesidad y la miseria, no pueden pensar en la *democracia*. Su voluntad, la ejerce en "su nombre", el amo, el señorito, el patrono. He ahí que la democracia, queda convertida en democracia para una minoría, en democracia para la clase explotadora. Y aun entre esos obreros *libres*, organizados, que saben y quieren la democracia, es a veces imposible. Vosotros campesinos y obreros de la industria, sabéis de esto más que todos los teóricos. Fuisteis *libres* y quisisteis votar con libertad. Aquellas papeletas que llevasteis *libremente* a la urna, fueron una póliza de seguro de hambre que contratasteis. Vuestra democracia se convirtió en la hipoteca de vuestro estómago y, ¡lo que es más grave! del de vuestros hijos.

Esa es la democracia burguesa. Nos lo recuerdan los fundadores del socialismo. Engels nos dice: "no tenemos el derecho de olvidar que aún la más democrática de las repúblicas burguesas se basa en la sujeción del pueblo a la esclavitud del salario".

Veamos de cerca el mecanismo de la democracia burguesa. Limitaciones constantes al derecho de asociación, al de manifestación, al de expresión del pensamiento, al de reunión... La prensa en manos de la clase opresora desfigura primero y crea después "la opinión pública". La radio en manos de las grandes empresas, al servicio de los ricos. Hemos visto en las famosas concentraciones de Lerroux y Gil Robles en Mestalla, como los ricos ponían camiones y coches al servicio de la recluta del auditorio. Como de cada pueblo el cura, el secretario del Ayuntamiento, o el señorito, capitaneaba la *recua* de asistentes. Luego el espectáculo vergonzoso y deprimente de esos pobres obreros tirados en las aceras, esperando rendidos, amontonados, que se los llevaran aquellos que los habían traído.

Esta es la democracia que nos pintan y que defienden a coro los pequeños burgueses y los *socialistas* reformistas. No debe haber un solo socialista, que de verdad lo sea, que defienda la democracia en régimen burgués, o sea "cuando no puede existir". Somos partidarios, sí, de la democracia. Pero después de la toma revolucionaria del poder. Cuando el proletariado, por medio de la dictadura aplaste por la fuerza la resistencia desesperada de los explotadores. O sea, "cuando únicamente pueda existir la democracia". En período de transición habrá una democracia restringida, es decir democracia y libertad "solo para la clase obrera". Exactamente igual que hoy existe para la burguesía. Si en definitiva, según nos demuestra Engels: "El origen de la familia de la propiedad privada y del Estado"—todos los Estados son invariablemente la "dictadura de la burguesía", en sus diversas modalidades políticas, no deben rasgarse las vestiduras las vestales socialdemócratas, cuando propugnamos por la "dictadura del proletariado". Pues en último término, siempre hay una diferencia. La primera es la dictadura—es decir, negación de democracia de una minoría de los ricos contra los pobres; la segunda es la voluntad de la mayoría—es decir, democracia restringida—contra una minoría, hasta hacerla desaparecer.

Sólo entonces podremos hablar de libertad. Y como consecuencia de democracia efectiva, sin restricciones. Desaparecería gradualmente el Estado como órgano de opresión.

No nos engañarán espejuelos seductores de República democrática y de sufragio universal. Tenemos ya una experiencia—dolorosa experiencia—que nos confirma las palabras de Engels de que el "sufragio universal es un instrumento de dominación de la burguesía. El sufragio universal es un índice de madurez de las clases trabajadoras. El Estado actual no puede y no podrá nunca dar más".

Tenemos pues una democracia—la burguesa—falsa, mezquina, cerceñada, una democracia para los ricos. Una "falsa democracia". En el porvenir, una democracia—la socialista—para el pueblo, perfecta, absoluta, después de la desaparición de las clases. Una "democracia verdadera".

Acabar con la primera es deber de todo socialista. Defenderla, en leibos o plumas de quien se llame socialista, una traición.

Hemos vivido la experiencia democrático-burguesa y durante ella, nos hemos comportado como cumple a hombres serios que dan una palabra, a pesar de laborar por un régimen que no podía ser la meta de nuestros ideales redentores y, sin embargo fuimos leales como lo prueba el cumplimiento de compromisos contraídos; los agradables y los desagradables, y la carencia de ambición en los cargos de mando, pues el Partido Socialista comenzó su colaboración con las tres carteras que los republicanos les adjudicaron, terminándola cuando nuestros aliados lo creyeron conveniente, sin que puedan decir que nosotros utilizamos aquella potente minoría para exigencias desmedidas, como sin duda alguna teníamos derecho, tanto por lo menos, como los que hoy en iguales condiciones que nosotros entonces, aprovechan su influencia para, en cada crisis, aumentar su radio de acción en el Gobierno, hasta que por este u otro procedimiento, lleguen a instalarse totalmente en él.

Fuimos leales porque no sabemos proceder de otro modo; pero, ¿se puede pensar igual de nuestros aliados? Entre ellos había muchos que llevaban la colaboración como una carga pesada; entendiéndolo así sin duda, los concejales republicanos que se abstuvieron o votaron en contra de los candidatos socialistas para vocales del Tribunal de Garantías Constitucionales. Como así lo volvieron a manifestar cuando, caído el Gobierno republicano-socialista, prestaron colaboración directa al primer Gobierno Lerroux; y así también lo ratificaron al autorizar su presencia en el gobierno Martínez Barrio, nombrado puntillero de aquellas gloriosas Cortes Constituyentes, elegidas con fervoroso entusiasmo de un pueblo sediento de justicia, que los hizo depositarios de su confianza, y muertas a mano de los que, en sus programas, tienen mucho más radicalismo que los tímidos hasta allí aprobados.

Todo esto es conveniente recordarlo para contrarrestar la campaña confusionalista que los periódicos republicanos están desarrollando, con vistas a otra carnalada como la del 14 de Abril, pues el proletariado, una vez realizada la experiencia democrático-burguesa y padeciendo sus resultados, se ha trazado una línea de conducta, de la que no desviarán los cantores de

una democracia mema que se deja seducir a las primeras de cambio por el primer cinico que la chicolea, para luego prostituirla vendiéndola a los señoritos que sacian en ella sus aberraciones y vicios, hasta que la dejaban hecha un pingajo.

Ha sido muy dura la experiencia. Se quiso someter la Iglesia al Estado y hoy la Iglesia ejerce un dominio sobre él, como no lo ha tenido nunca. Se consiguió un alza general de salarios en el campo y han descendido tanto, que ya están por bajo de los que se llegaron a percibir en tiempos la monarquía. Se constituyeron unos Tribunales de Trabajo, para que garantizaran los derechos de los explotados, y hoy no ofrecen garantía, por estar entregados a los enemigos de la lucha de clases. Se expropió la tierra a los terratenientes, y hoy no tendrán los campesinos más tierras que las que «generosamente» les ofrezcan los propietarios, en las condiciones leoninas que saben hacerlo cuando de satisfacer su egoísmo se trata. Se garantizó la inmovilidad de los colonos con la Ley de deshaucios de fincas rústicas y se decretó la revisión de los contratos de arrendamiento y ahora los lanzan en masa de las fincas, subiendo las rentas a capricho.

Muchas cosas más darían la medida exacta de la situación a que se ha llegado, por las vacilaciones de unos, las ambiciones de otros, y en general, carencia de un verdadero espíritu revolucionario que, unido a las traiciones, determinaron la caída del Gobierno Azaña, y con ello el lanzamiento, sin consideración alguna de los tres ministros socialistas, perdiéndose automáticamente las garantías en el cumplimiento de todo lo legislado.

Por esto se realizó el gran sacrificio proletario; pero los sacrificios no pueden servir para que se aprovechen de ellos, los que no han realizado ninguno. Esto se lo oí en una ocasión al presidente de nuestro Partido como también es conveniente recordar una afirmación de Largo Caballero, lanzada en un mitin y que viene como anillo al dedo a los que, desde dentro de casa, hostilizan la posición revolucionaria del Partido: «Los que tengan miedo que se marchen».

ANTONIO ACUÑA
Diputado a Cortes

Málaga, Septiembre 1935.

MI PATRIA

En mí está mi patria, yendo sin bandera a la conquista de lo desconocido, ese país extraño, bajo el cenit infinito de mi pensamiento. Tiene sus rasgos distintivos, sus costumbres, sus leyes, su idioma y hasta sus tradiciones, y no admite fronteras, porque no las hay que suban tan alto como mis amores para contenerlos, y como mis pasiones, y cuando con ella van del brazo mis actos, avanzo confortado y venturoso hacia mi más allá, a pleno sol y a toda marcha, por un camino de flores, cantando y jugando, niño con juguetes siempre nuevos.

Esta es la patria mía. Si la queréis así de libre, hacéosla; mandad en vuestras vidas, perteneceros, ensanchad vuestros dominios, y que nadie, con gesto de gavilán, penetre en ellos.

TOMAS MEABE

LUZBEL

Las conquistas de la técnica no han tenido otro resultante que el convertir al hombre en un esclavo, a la vez de la máquina y de los poderes anónimos del dinero, cuando estos debieran emancipar al ser humano, permitirle asegurar, con menos trabajo, su existencia y la de su familia, y por último, procurar el medio de cultivar más las facultades del espíritu por el estudio y la lectura.

El trabajo no se detiene en el campo, en el taller, en la fábrica ni en la oficina. Sus exigencias van más lejos. En la soledad de nuestro cuarto, la inquietud del espíritu quiere saber, penetrar más adelante en los problemas que agitan el mundo.

En el círculo familiar, la educación de los hijos y la vigilancia de sus estudios.

En la vida social y política, la devoción por la cosa pública.

En ciertas circunstancias, el sacrificio total por el ideal noble redentor de la comunidad. Estas son apetencias del trabajo.

Por tanto, la reducción de las horas de trabajo no significa de ningún modo disminución de la actividad humana, tomada en conjunto. La reducción de la jornada de trabajo no engendra, como algunos pretenden, la ociosidad, con todo su cortejo de pasiones. Al contrario, aquélla permite al trabajador entregarse aún, a otras formas de trabajo y también gozar, verdaderamente, de la plenitud de la vida.

A los que tienen la noble misión de conducir a los pueblos, y formar la generación sucesora de la anterior, corresponde ensanchar la concepción del trabajo su verdadera significación, su nobleza y su grandiosidad.

MANUEL LOIS

Ratificando

Mis amigos de "¡Adelante!" han creído conveniente rectificar mi artículo "El único camino".

Ello no me molesta, antes bien me satisface, pues siempre he respetado las opiniones ajenas, tan respetables como las mías, y más viniendo de compañeros.

Desearía, sin embargo, aducir mis razones para procurar demostrar a mis amigos, que ese *concepto erróneo* que me atribuyen, es muy discutible.

Pero contando con la previa declaración de ausencia de afán polémico por parte de dichos camaradas, cosa en la que estoy de completo acuerdo, me habrán de permitir desista de aportar mis puntos de vista, sin que ello implique descortesía, ni falta de argumentos para hacerlo.

Considero estos momentos, los menos propicios para establecer en nuestra prensa un forcejeo de opiniones que quizá se prolongarían a uno o más artículos, y celebro coincidir en ello con mis rectificadores.

Únicamente me interesa hacer constar que las palabras de Pablo Iglesias que publicáis, no son, a mi juicio, una rectificación de mi escrito, pues partís de un error de interpretación del ya citado artículo.

Y nada más, amigos de "¡Adelante!".

Pasividad ante la crisis

Por si algunos no se habían enterado, ponemos en conocimiento de nuestros lectores, que hubo una crisis ministerial, que empezó por la dimisión de los ministros de significación agraria y luego se generalizó haciéndose total.

Todas las crisis de Gobierno que habíamos visto desde que tenemos uso de razón, habían sido motivo y ocasión de múltiples diversos comentarios, en que ni aquellos comentaristas que pretendían mostrarse más ecuánimes, podían evitar el que translucieran indicios de pasión.

Desde que se inició la crisis ministerial, anduvimos algo perplejos, metiendo el oído de corro en corro y nuestra perplejidad fué aumentando.

Los unos hablaban de foot-ball, los otros de negocios, los más de las dificultades de la vida, de la miseria, que les abrumba haciéndose cada día más intolerable. Si algunas palabras intercadas en la conversación hacían referencia a la crisis del Gobierno, eran de maldición o de asco.

La dictadura de Primo de Rivera hizo inevitable la instauración de la República en España. No sabemos que posibilidades nos ofrecerán para un porvenir no lejano, Lerroux, Gil Robles y Martínez de Velasco.

Participamos del rencor que han diseminado en el pueblo, y por este rencor somos optimistas.

Como decíamos, solo por accidente, en las conversaciones se intercaba alguna frase que hiciera referencia a la crisis ministerial.

Pensábamos que el pueblo mahonés, había perdido todo su "pulso"; que había dejado de enterarse por todo cuanto pudiera relacionarse con la política nacional; que se había dejado ganar el ánimo por el funesto escepticismo, cuando unas declaraciones del dimisionario ministro de gobernación, nos dió la clave del enigma.

Dijo el Sr. Portela Valladares, "que ninguna crisis había transcurrido con tanta tranquilidad como la que se estaba tramitando, sin que eso quiera decir que no inspire interés".

El Sr. Portela Valladares, quiso poner un vélo a su pensamiento al afirmar: "Sin que esto quiera decir que no inspire interés".

Lo que verdaderamente ha ocurrido es que esta crisis no ha inspirado interés. No solo ha sido Mahón, sino España entera la que se ha desinteresado de esta crisis ministerial.

Mientras desde el alto Poder moderador se persista en el intento de agotar hasta el último minuto, las posibilidades de vida de este conglomerado gubernamental, de este conglomerado, que a pesar de sus reiteradas afirmaciones de que cuenta con la opinión pública, no ha podido ver transcurrir un solo minuto de su vida, sin estado de guerra o de alarma; mientras tanto ocurra, no podrán interesar al pueblo, las andanzas ministeriales.

Lerroux, Gil Robles, Martínez de Velasco, Chapaprieta. ¿Qué más dá? El uno al igual que los otros, no podrán pasar de la categoría de usurpadores del Poder. Con garantías constitucionales no pueden gobernar. Su poder solo podrá afianzarse en la coercitiva. Solo podrán mandar, gobernar, no; esto ni entra en sus cálculos ni cabe en sus aptitudes.

Nada tiene de extraño que el pueblo español se desintere de las andanzas ministeriales. En tanto que el juego se haga entre *caballeros*, al pueblo liberal y trabajador, solo le queda la posibilidad de ir acumulando rencores, en tal cantidad, que al desbordarse, nos abran anchuroso, el camino de nuestra redención.

Ni siquiera puede interesarnos que sea, precisamente el Sr. Lerroux, quien en su calidad de ministro de Estado, nos represente ante las demás naciones.

La cruenta y vengativa represión del movimiento de Octubre, ha dado al Sr. Lerroux, la suficiente popularidad, para que ni en las más lejanas naciones pueda nadie ignorar, que el Sr. Lerroux, solo representa de España, a las troglodíticas fuerzas reaccionarias, a las que el propio Sr. Lerroux y sus partidarios, traidoramente, han hecho entrega de la nación.

¡LA CARIOCA!

Carioca de despedida

Don Fernando Barangó-Solís, delegado del Gobierno en Menorca ha sido destinado a Ceuta. El beatífico "Bien Público", al dar cuenta de su traslado, hace un caluroso elogio de dicho señor, lamentando que su ausencia nos prive de tan ecuánime autoridad.

Discrepando una vez más del órgano de la reacción local, solo sentimos que el mediocre literato radical tenga que ser reemplazado por otro lerrouxista.

¿Dónde están los que se llaman patriotas?

El proletariado no tiene patria. Desgraciadamente aún existen clases y las privilegiadas, donde tienen sus privilegios, tienen su patria, dándose la irritante paradoja que cuando peligran sus intereses son obligados a defenderlos los desposeídos de todo bienestar, los sin patria.

Ahora con motivo de los belicosos designios de Mussolini, la radio italiana cada noche propaga sus siniestros propósitos. A nosotros, huérfanos de patria, no nos hizo mella oír al locutor en español de la emisora fascista, al decir que la comisión de los Cinco, nombrada por Ginebra, había obrado al dictado de Inglaterra.

Esperamos que los que constantemente pregonan su amor a España, saldrán en defensa de la injuria vertida por la citada emisora, contra el delegado español don Salvador Madariaga, presidente de dicha Comisión.

Nosotros nos atrevemos invitar al gran patriota Franz que defiende al autor de "Jerarquía y Anarquía", cuya *jerarquía* presidencial pone en entredicho las camisas negras.

Esperamos el soporífero artículo de "El Bien Público" confiando que en caso de no lograr rehabilitar la independencia española, al menos proongará este año la temporada de dormir la siesta.

La Compañía de Jesús y sus malas compañías

La Compañía de Jesús anda en malas compañías. Entre otras, en la del Partido Radical.

El Partido Radical anda en malas compañías. Entre otras, en la de la Compañía de Jesús.

Una y otro, la Compañía de Jesús y el Partido Radical, se mal acompañan recíprocamente. Pero, de ello "La Voz de Menorca" finje no haberse enterado.

Es que "La Voz de Menorca" constituye una típica floración del lerrouxismo. Ostenta de éste la penuria intelectual y la ramplonería literaria. Y exhibe, sobre todo, del lerrouxismo, el inmenso descoco.

En lugar destacadísimo de su número correspondiente al miércoles 18 del actual, y firmado por J. Bort-Vela, publica "La Voz de Menorca" un artículo de violenta diatriba contra la Compañía de Jesús, y cuyos párrafos finales son los siguientes, sabrosísimos:

"Si: *reinaré en España*, dice la Compañía de Jesús, y reina, y manda y dirige los destinos de España. La República se metió con la Compañía y la Compañía se ha metido con la República. con aquella República del 14 de Abril y con aquellas Cortes Constituyentes. Caminan hacia el apoderamiento de España para que la profecía de María Alarcoque se cumpla, porque si reinaron con la monarquía, con la República van a mandar, y lo mismo es decir reinaré que gobernaré; lo principal para esas gentes es mandar y ser dueños de los destinos de España".

Nosotros esperamos—sentados, naturalmente—que "La Voz de Menorca" nos conteste a estas preguntas:

¿Es que padecemos una alucinación al evocar que los lerrouxistas fueron aliados de la Ceda en las elecciones últimas?

¿Somos quizás unos alucinados al recordar que los lerrouxistas han colaborado con la Ceda en varios equipos ministeriales?

¿Actuamos tal vez como unos impostores al señalar a Gil Robles y a sus secuaces, como otras tantas hechuras de la Compañía de Jesús, de esa Compañía en cuya compañía ha realizado el lerrouxismo sus más geniales concepciones políticas y sus más fecundas iniciativas financieras?

Tememos que "La Voz de Menorca" dará la llamada por respuesta a las anteriores preguntas. Tampoco las contestará el gobernador civil de Baleares don Juan Manent, ni el presidente de la Gestora Provincial don Francisco Juliá, ni el alcalde de Mahón don Pedro Pons Sitges, amable trío de lerrouxistas imperterritos y laicos trasnochados. ¡Menudas congojas pasan los pobrecitos cuando han de pronunciar, en defensa del lerrouxismo, más de tres palabras seguidas, exhumando, con la misma noble finalidad, hasta media docena de tópicos pringosos!

Pero, no seamos injustos. Si nada puede, contra Santa María Alarcoque, don Alejandro Lerroux ¿cómo los señores Manent, Juliá y Pons Sitges van a enfrentarse con Santa María Alarcoque?

CIVIS

(De "República").

Un conflicto lamentable

En Ciudadela y en la fábrica de calzado de J. Pons Menéndez se ha planteado estos días entre los obreros y el citado fabricante, un conflicto de bastante gravedad. Con los informes que tenemos a la vista, no acertamos a comprender cómo un asunto tan minúsculo, haya podido determinar al indicado patrono a despedir a todos sus obreros.

En el número próximo, si los compañeros de Ciudadela nos facilitan más detalles, en los que sea posible formar un mejor juicio, comentaremos como es debido éste, por muchos conceptos, lamentable conflicto. De resultados del mismo han quedado sin jornal un centenar entre obreros y obreras. Será necesario que la solidaridad obrera se manifieste como es debido. Sabemos que el Comité de la F. O. M. tiene el propósito de organizar una suscripción para facilitar ayuda a estos compañeros.

Mientras tanto, deseáramos se encontrara pronto una solución satisfactoria, que pusiera fin al conflicto.

U. R. S. S.

Comité de Radiodifusión dependiente del Consejo de los Comisarios del Pueblo

Petrovka, 12 MOSCOU

HORARIO PARA ESPAÑA
HORA DE GREENWITCH

Estaciones

Komintern 1724 metros, 175 kilociclos
VZSPS 748 » 401 »
R. Z. S. 1107 » 271 »

Onda corta

VZSPS 50 metros, 6000 kilociclos
25 » 12000 »

— PROGRAMA —

22 Septiembre.—Estación. VZSPS, onda corta. A las 16 horas.

«Revista económica».

Día 24.—Estación RZS. A las 22 horas.

«Los bolcheviques ante el tribunal zarista».

Día 26.—Estación KOMINTERN. A las 22 horas.

«Los estudiantes soviéticos».

Día 28.—Estación RZS. A las 22 horas.

«Revista de la semana-Noticias deportivas-Preguntas y respuestas»

Sociedad de Obreros Albañiles y Similares "La Unión"

Esta Sociedad ha satisfecho a los siguientes compañeros, en concepto de subsidio por accidente del trabajo, después del 31 de Agosto, las siguientes cantidades: Antonio Pons Gornés, cuatro subsidios, 10 pesetas y ha sido dado de alta en esta Sociedad por haber cobrado el máximo de lo que en derecho le corresponde, Antonio Humbert, diecinueve subsidios, 47'50 ptas. y es alta. Alberto Orfila Pons, dos subsidios, 5 00 pts. y es alta. Pedro Carreras, trece subsidios, 32'50, ptas. y sigue baja.

El Tesorero, MAGIN PONS.

Otra vez la crisis de trabajo

Durante todo el verano, ha habido en Mahón abundancia de trabajo, debido a las obras de fortificación y defensa, construcción de la carretera de la Mola y algunas otras del ramo de Obras Públicas.

Pero a medida que estas obras van terminando, se van incrementando los despidos; y tenemos la impresión, por los informes que hemos podido recoger y que nos merecen entero crédito, que el invierno que se avecina, si no se da principio a otras obras en proyecto, volveremos a presenciar el doloroso cortejo de los obreros sin trabajo.

Tenemos entendido que próxima la terminación de los depósitos de petróleo de la Base Naval, no hay orden de continuar los otros en proyecto, lo que traerá, como consecuencia, el despido de un número considerable de obreros.

Las autoridades y entidades han cursado telegramas solicitando se emprenda la construcción de estos nuevos depósitos.

La Federación Local, en interés de los obreros que representa, ha cursado al Presidente del Consejo de Ministros y al ministro de Marina, el siguiente telegrama.

"Próxima terminación obras depósitos petróleo Base Naval ésta Federación Obrera previendo conflicto que ocasionará falta trabajo ruego no se interrumpa ejecución de los demás depósitos del proyecto aprobado con lo que se resolvería en parte el paro obrero que se avecina (punto) rogamos vuestro interés favorablemente nuestra petición disponiendo continúen obras Base Naval".

Celebráramos que estas gestiones tuvieran buen resultado.

A nuestros lectores

El número próximo estará dedicado a conmemorar la fecha del glorioso movimiento del pasado Octubre.

Nuestro deseo hubiera sido darle un verdadero carácter de número extraordinario; aumentando el texto, con mejor papel, etc. Dificultades de orden económico nos impiden darle esta ampliación, como hubiera sido nuestro deseo. No obstante ello, lo dedicaremos, dentro de nuestra modestia, todo íntegro a conmemorar la citada fecha histórica.

Tenemos para ello abundante original en el que destaca una interesante carta de R. González Peña, artículos de Cordero, Lois, Gabina Viana, R. Galán, Bernat, etc.

Teniendo en cuenta lo interesante de dicho número, avisamos a nuestros corresponsales y paquetes que si desean que se les aumente el paquete avisen a esta administración antes del miércoles, día 2, con objeto de regularizar nuestra tirada.

TEATRO PRINCIPAL

Sábado 28 de Septiembre de 1935.—A las 9'45
Domingo.—A las 4, 6'45 y 9'45
Lunes.—A las 9'45

WARNER BROS presenta en un bello marco de opereta la encantadora película

LA GENERALITA

en la que son de admirar bellas e interesantes escenas en la nombrada y honrosa Academia Militar de West-Point en los Estados Unidos.

La película de aventuras, basada en una de las más sobresalientes del famoso detective PHILLO VANCO, dialogada en español

MATANDO EN LA SOMBRA

VEAN ESTE PROGRAMA BELLO, INTERESANTE Y ORIGINAL

EN BREVE inauguración de la Temporada de Oro de este Teatro, para la que la Empresa cuenta con grandes exclusivas, entre ellas toda la nueva producción de la UFILMS.

PRONTO: EL SUPER-ESPECTACULO VOLUTAS, ÚLTIMA CREACION DE JAIME PLANAS Y SUS DISCOS VIVIENTES

La pasada huelga de la construcción

Desde Octubre pasado, están en Asturias todos los Sindicatos obreros clausurados. Reiteradas veces nos hemos dirigido al Gobernador civil, para pedirle la reapertura de sus Centros, alegando para ello tales razonamientos que, a poco humanitario y comprensivo que hubiera sido, tendría que acceder a nuestros deseos; y más teniendo en cuenta que ello suponía un paso hacia la normalidad, y una mayor seguridad para el orden público.

Pero está visto que las autoridades que hoy padecemos no dan pie con bola, y así resulta que cuantas cosas hacen son en perjuicio de todo y de todos. Veamos este ejemplo:

A mediados del pasado mes de Julio, surgió en Oviedo la huelga del ramo de la construcción. No nos extendemos en detalles para explicar la inoportunidad de este conflicto; inoportuno, por las circunstancias excepcionales que atravesamos en Asturias, pues aun reconociendo toda la razón de parte de nuestros compañeros los huelguistas, éstos debieron de supeoitar sus aspiraciones, (jornada de 44 horas) por el momento, a otros problemas urgentes que tenemos en común todos los Sindicatos de los diferentes ramos de la industria.

Por ahora, sólo tratamos de demostrar aquí, de quien es la responsabilidad de esa huelga con sus graves consecuencias, por haber tenido en sus manos un medio para poder evitarla.

Un día antes de producir este movimiento huelguístico, los obreros celebraron una junta general, autorizada, como es natural, por el Gobernador, pero éste autorizó esa reunión a condición de que en ella sólo se tratase del régimen administrativo del Sindicato; no autorizando en manera alguna que se tratase del asunto de la jornada

de 44 horas. Consecuencia de esto fué que al día siguiente, algunos hicieron correr la voz de que al mediodía se abandonara el trabajo. Los obreros, de por sí luchadores, creyendo de buena fé que el asunto había sido tratado formalmente, y que la orden de paro era general para todas las obras, sin que nadie controlase el planteamiento del conflicto, y sin poder reunirse para deliberar, se lanzaron todos a la calle.

De estar funcionando los demás Sindicatos de otras industrias, hubieran intervenido y acaso arreglado el asunto por otros procedimientos, pero como no había ninguno (excepto el C. O. Ferroviario), la huelga se extendió, sin que las autoridades pudiesen evitarla con amenazas y estratagemas.

Demostrado está cómo de haber autorizado el Gobernador la reapertura de nuestros Sindicatos, se hubiera evitado un conflicto cuyas consecuencias fueron catastróficas. Cientos de trabajadores encarcelados; otros muchos desterrados y confinados, varios esquiroleros muertos, patronos multados; y otras cuantas cosas más que no ponemos aquí por temor a ser tachadas por el lápiz rojo.

Por fin, se dió por terminado el conflicto con los procedimientos que debieron de haber sido empleados antes para evitarlo; es decir, parlamentando con los obreros o sus representantes, y no cerrando la puerta a cualquier intento de arreglo que se presente.

De desear es que esta lección la sepan aprovechar, para en lo sucesivo, nuestras autoridades; si es que verdaderamente quieren ir a la pacificación de los espíritus.

RAMON G. ANIA

Oviedo, Septiembre de 1935.

SOCIEDAD DE CAMAREROS

Esta Sociedad ha recibido de la Federación Nacional de la Industria de Hotelería la cantidad de doscientas cincuenta pesetas, para que sean entregadas a la viuda del que fué nuestro compañero José Recasens Triay.

Tan pronto como llegó en poder de esta Sociedad la mencionada cantidad, fué entregada a la viuda, la que firmó el expediente correspondiente quedando así cumplidos los requisitos que en su artículo 33 señala el Reglamento de nuestra Federación para los casos de orfandad.

La Sociedad de Camareros, por su parte, y cumpliendo también con su Reglamento entregó la cantidad de cien pesetas y contribuyó con el regalo de una preciosa corona.

Los beneficios concedidos por el Reglamento de la Federación Nacional y de la Sociedad de Camareros de Mahón, demuestran claramente, la necesidad que tienen todas las entidades obreras de tener en su seno, constituidas, secciones subsidiarias que puedan conducir a aliviar el estado de desesperación en que se encuentra sumida muchas veces la clase trabajadora ante los casos de enfermedad o defunción.

Mahón 22 de septiembre de 1935, El secretario, JOSE CAULES JUAN. —V.º B.º—El Presidente, ISIDORO PORTELLA.

Solidaridad con nuestros camaradas presos

La Agrupación Socialista de Villa Carlos cumpliendo el ineludible deber de todo socialista de ayudar a los camaradas que se encuentran cumpliendo condena en las cárceles de España, han abierto una suscripción voluntaria encaminada al indicado fin, cuya lista de donantes publicamos con verdadero honor:

Agueda de Mascaró	0'55
José Compañy	0'50
Sebastián Florit	0'50
Antonio Ribas	1'00
Agueda Vinent	0'25
Rafael Camps	0'40
Andrés Martorell	0'50
José Vidal	0'50
Rafael Saura	0'20
Jaime Rotger	0'20
Francisco Riudavets	0'20
Eulalia Mari	0'25
Gaspar Farragut	1'00
Suma y sigue	6'05

Como pueden ver sigue abierta la lista, encargándose de la recaudación el compañero Rafael Camps.

NATALICIO

El hogar de nuestros camaradas y amigos José Riudavets Florit y María Pons Sanz se vió alegrado el día 17 del actual con el nacimiento de su primer hijo al cual han inscrito con el nombre de José.

Tanto la madre como el recién nacido disfrutan de una perfecta salud.

Al dar nuestro parabién a los padres de la criatura lo hacemos estensivo a nuestro buen amigo y compañero Pedro Pons Mezquida abuelo del niño por parte de la madre,

DESDE PALMA

Uno de estos días he recibido una carta de un viejo republicano de Mahón, la cual he leído con gran sentimiento, al ver el estado tan pesimista de este hombre que ha luchado toda su vida por ver la República implantada en España.

En dicha carta de este buen amigo veo el ambiente conservador que se respira en aquella hermosa ciudad, cuna del liberalismo, que tantas luchas ha mantenido durante una infinidad de años en contra de la reacción que era cuna y dueña de los destinos de nuestra patria.

Me dice este viejo republicano, hoy separado de él por este trocito de mar azul, que quiere saber alguna cosa del movimiento político y social de la Isla de Mallorca, dominada y oprimida durante un espacio de muchos siglos por un cosimo tiránico y cruel.

Siento en el alma no poder complacer a este viejo luchador tal como serían mis deseos, por no poderle expresar en estas cuartillas todo lo que yo pienso por falta de inteligencia que él mismo no ignora.

Pues, aquí en Mallorca se ve un gran movimiento de sentido puramente izquierdista; por todas partes se discute entre republicanos, comunistas, socialistas y sindicalistas el Gobierno de Azaña y Largo Caballero y el que tenemos actualmente. Por otra parte los elementos socialistas hacen una gran campaña de propaganda. Todas las semanas celebran tres o cuatro mitines en las barriadas obreras y algunos en los pueblos del exterior, entre los campesinos que aún viven en plena esclavitud, porque sus amos no respetan ninguna ley de las legisladas por el primer Gobierno de la República favorables a los trabajadores.

Tanto es así, que debido a esta propaganda, al visitar muchos pueblos en los cuales antes del cambio de régimen los habitantes estaban huérfanos de toda ideología de los ideales emancipadores y humanos, hoy en la mayoría de ellos, encontramos sus centros republicanos de izquierda y con su sociedad obrera recién constituidas, en donde se reúnen los campesinos y demás, todas las noches y los domingos, discutiendo y leyendo los asuntos de actualidad con la sana intención de mejorar su estado moral y material.

Todo esto querido amigo alienta nuestro espíritu renovador, por ser una esperanza purificadora del progreso y de las libertades humanas, que debemos de conquistar con la fuerza de nuestra inteligencia y nuestra bondad por encima de todo y si es necesaria la violencia para romper todas las barreras y obstáculos que nos pongan Gil Robles y otros, representantes de la compañía de Jesús, de los organizadores de los sindicatos libres de Barcelona y del asesino vulgar Martínez Anido; como el ex ministro de Obras Públicas Rafael Guerra del Río.

En otros tiempos cuando los excursionistas visitaban estos pueblos de Mallorca, como todos los de la región española, lo primero que divisaban era la torre de la iglesia con su campana, símbolo de la primitiva civilización, de cuando aun no se habían edificado los pueblos y el ser humano vivía rodeado de animales feroces. La que más tarde ha servido para construir el pueblo entre las más oscuras tinieblas, en

la mayor ignorancia preñada de todas las maldades y de la más nefasta hipocresía.

Pues ahora, al visitar estos pueblos el excursionista, además de la torre de la iglesia, divisa otro edificio con los muros blancos, rodeados de un hermoso jardín y se respira una savia renovadora. Este edificio es la escuela del pueblo, obra de Marcelino Domingo, en donde se educan los hijos de los trabajadores, los hombres del mañana, despojados de toda esa serie de cosas que han mantenido al hombre en la esclavitud a través de la historia.

Esto es, viejo republicano libre pensador, la impresión que te puedo dar de Mallorca, con toda lealtad, tal como acostumbro hacer las cosas.

FRANCISCO SERVERA

Lista de los compañeros que han ingresado desde el día 1.º de abril 1935 en el fuerte de S. Cristóbal

U. G. T. Y PARTIDO SOCIALISTA

Manuel Alvarez Triana, de Oviedo, 12 años y un día; Damián Eguiguren Zubizarreta, de San Sebastián 15 años y un día; Lucio Oteiza Cortaraz, de idem, 12 años y un día; Aurelio Carmona Rodríguez, de idem, 12 años y un día; Rafael Múgica Rodríguez, de idem, 12 años y un día; Saturnino Brabo Santamaría, de idem, 20 años; Feliciano Alberdi Gorostiza, de idem, 12 años y un día; Máximo Gil Múgica, de idem, 12 años y un día; Jose Sanguillo Echevarría, de idem, 16 años; Octavio Gago Raposo, de idem 12 años y un día; Pedro Fernández González, de idem, 12 años y un día; Julio Urguía Orense, de idem, 10 años; Manuel Martínez Quincoces, de idem, 16 años; Obdulio Rodríguez Lentijo, de idem, 12 años y un día; Pedro Carmona Rodríguez, de idem, 12 años y un día; José Íturrospe Maturana, de idem, 16 años; Avelino García y García, de idem, 16 años; Arsenio Rodríguez Zamora, de idem, 16 años; Saturnino Sanguillo Echevarría, de idem, 16 años; Angel Sanguillo Echevarría, de idem, 12 años y un día; Jesús Múgica Bañolas, de idem, 12 años y un día; Angel Zubillaga Jauregui, de idem, 16 años; Francisco Gutierrez González, de idem 12 años y un día; Ladislao del Teso Sandoval, de idem, 12 años y un día; Pedro José Aspe Sagasta, de idem, 16 años; Gregorio Unzueta Urcelay, de idem, 12 años y un día; Félix Santamaría Martín, de Palencia, 5 años cuatro meses y un día; Francisco Villarte Gregorio, de Zaragoza, 3 años; Estanislao Lavilla Lavilla, de idem, 3 años; Tomás Benedi García, de idem, 3 años; José M.ª Barcelona Jiménez, de idem, 4 años; Hermenegildo Lafuente Aguazón, de idem, 4 años; Santiago Mayor Cuartero, de idem tres años; Lorenzo Lasa Calvo, de idem, 4 años; Ecequiel Arriaga Pola, de idem 3 años; José Martínez Guedea, de idem, 3 años; Manuel Cuartero Espinosa, de idem 4 años; José Pallares Moncin, de idem 3 años;

(Continuará)

Suscripción voluntaria a favor de los presos políticos y sociales

Suma anterior	96'65
J. C. (San Luis)	1'00
Antonio Gomila	1'00
Una Madre	1'00
Un simpatizante	1'00
Luis Riutort	1'00
Diego Pons Allés	0'50

Suma y sigue . 102'15

Los donativos al compañero Miguel Carreras de la Agrupación Socialista.

UNA DESPOTA ACTITUD

El lunes de la pasada semana mientras se dedicaba un payés al transporte de guano con un animal uncido en un carretón, al pasar frente a las oficinas de la Compañía de Gas tuvo la desgracia de caerse el animal rodando por el suelo toda la mercancía.

Mientras unos buenos peatones que por allí pasaban en aquel momento se dedicaban a prestar auxilio, llegó al lugar un coche que tuvo que detenerse ante la imposibilidad del paso. Como este señor por lo que se demuestra debe tener un sentir poco humanitario, no cesó en el toque de bocina lo que obligó a los auxiliares a rogarle que se aguardase un momento mientras recogían la carga para dejar el paso libre, a cuyo ruego contestó poniendo el motor en marcha y emprendiendo vertiginosa carrera por encima de lo que se había caído del carro, causando el susto consiguiente a aquellos hombres que desinteresadamente hacían una verdadera obra de humanidad.

Según nos informa uno de los peatones que prestaron auxilio, el señor del coche se llama Valeri y tiene una fábrica de tejidos en esta localidad. Como han transcurrido varios días del hecho y de ello no se ha hecho mención los periódicos locales, nosotros, que siempre mantenemos el criterio de poner las cosas en claro y a la luz del día, nos creemos en el deber de publicarlo para que quede de manifiesto la despota actuación de aquel buen señor.

ANATOLIO

Reaparición

En breve reaparecerá en Madrid la revista "Rusia de Hoy" que en esta segunda época saldrá a la luz pública con el nombre de "Hechos".

Se encargará de su venta en esta localidad nuestro camarada José M. Zaragoza.

Agrupación Socialista Obrera de Mahón

Esta Agrupación convoca a todos sus afiliados a la Asamblea General que tendrá lugar el día 1.º de Octubre a las nueve de la noche, para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Movimiento de afiliados.
- 3.º Correspondencia.
- 4.º Gestión del Comité.
- 5.º Estado de cuentas.
- 6.º Cuentas de JUSTICIA SOCIAL.
- 7.º Elección de Tesorero.
- 8.º Proyecto de organización de un acto de propaganda en esta ciudad.
- 9.º Propositiones varias.

Se ruega la asistencia de todos los afiliados dada la importancia de los asuntos a tratar.

EL COMITE

Arranquemos a la burguesía nuestros hermanos de clase, que se encuentran en las ergástulas padeciendo por rebelarse contra la tiranía

No olvidar el 14 de abril, ni los trágicos días de Octubre, Noviembre, Diciembre...

JUSTICIA SOCIAL

Una equivocación la tiene cualquiera, pero dos equivocaciones idénticas solo las cometen los imbéciles; y los trabajadores no queremos ni podemos ser imbéciles

¡OH, LA MODA! La solución del paro forzoso

Por imperativo de la moda, las chicas bonitas y las que no lo son tanto, se depilan las cejas, se pintan de rojo los labios y lucen ¡oh encantadoras! al descubierto pantorrillas, hombros y espaldas.

Por imperativo de la moda, algunos de los jóvenes socialistas, de los que editan "¡Adelante!", se depilan las ideas y las buenas intenciones y lucen heroicas corbatas y camisetas de vivo rojo sangre.

La moda tiene también, otros imperativos: Los jóvenes, para demostrar que su juventud está completamente a la moda, han de intentar agraviar y desprestigiar a los camaradas que ya van para viejos.

Hay que alentar a estos niños.

Tan nobles entusiasmos, deben tener todo el eco y resonancia que merecen.

Avanzad impávidos, ¡oh, gallardos campeones!, el pecho duro, la mirada al frente y el puño en alto por la senda revolucionaria.

No sería digno de vuestros ardorosos entusiasmos, que os acongojara el temor de agraviar, a quienes de jóvenes supieron luchar y de viejos, todavía, se mantienen en su puesto de combate.

Tales sentimentalismos ya no se usan. Están muy antiguos.

La moda, exige de vosotros, ¡oh, jóvenes de "Adelante!" que motejéis a los viejos socialistas de moderados, de reformistas y hasta de traidores si por casualidad somos colaboradores de JUSTICIA SOCIAL.

No debéis deteneros en vuestro camino hasta que os hayais colocado y vestido completamente a la moda.

Es muy posible y hasta muy probable, que este modernismo sea más perjudicial que beneficioso para la causa de los oprimidos y explotados. Esto no debe inquietar a los jóvenes de "¡Adelante!". Su misión histórica está en modernizar el Partido, y como da la casualidad de que nosotros todavía estamos dentro del Partido, por carambola nos veremos modernizados, algo así como rejuvenecidos.

El cuidado de procurar que nuestras fuerzas sindicales no se disgreguen y que no sea rota la unidad del Partido, pueden dejarlo a cargo de los viejos, de los que ya estamos curtidos en todos los dolores, en todos los sinsabores, en todas las acometidas de amigos dudosos y de enemigos declarados.

El concepto que puedan merecer de los viejos socialistas, no debe inquietar a los jóvenes de "¡Adelante!" y mucho menos si se hacen la reflexión, de que en el caso de que algún viejo socialista se mostrara enojado, tendrán en compensación, radicales y cedistas, que unánimemente les bendecirán.

Adelanté con la moda niños, ¡Adelante!

Para el señor Inspector del Trabajo

Existen en Mahón—lo mismo que en las demás poblaciones de España—unos talleres de modistas regentados por unas Sras., muy nobles y muy humanitarias, que se dedican a explotar inicua y a unas pobres mujeres, la mayoría de ellas muy jóvenes, las cuales tienen que trabajar por unos jornales misérrimos, mientras sus pobres maestras van enriqueciéndose a su costa.

Precisamente hace unas semanas que en uno de estos talleres, quizá el de más importancia de esta ciudad, pretextando la falta de trabajo (y esto es lo que me ha inducido a publicar estas cuartillas) solamente van trabajando una parte de las operarias, mientras las otras quedan postergadas sin poder ganarse el jornal tan necesario en todos los hogares proletarios.

Creo que no es la carencia de trabajo lo que induce a estas Sras. a pasarse sin su totalidad de empleadas, obligando a estas muchachas a estar semanas enteras sin tener un día de jornal, mientras sus compañeras van trabajando, ganando seguramente, jornales inferiores a las que se hallan postergadas; éste, sin duda, es el motivo, y no otro, de es-

tas preferencias que existen en el indicado taller.

Este procedimiento de hacer perder días y semanas de trabajo a sus operarias, lo van adoptando casi todos los talleres, pues de este modo se libran de abonar a sus empleadas los siete días de descanso conforme señalan las leyes, lo que significa una usurpación más a las pobres modistillas mahonesas.

He querido dedicar estas cuartillas al Sr. Inspector del Trabajo por creer que con ello facilitaba labor a este funcionario del Estado.

X

Si la guerra estallase, nuestros bríos, nuestros alientos, y los de todos cuantos aspiran a la transformación social, deberán tener por único objeto dar un nuevo giro a aquella, y de guerra de un país contra otro, convertirla en guerra de clases, de pobres y de ricos, de explotados contra explotadores.

PABLO IGLESIAS

OCHO PESETAS POR BARBA

El ministro de Trabajo ha propuesto la concesión de 3.043,605 pesetas a destinar a remediar el paro obrero, distribuidas entre 28 provincias determinadas. A Baleares, según la lista que tenemos a la vista, le corresponde 40.000 pesetas. Según manifestaciones del señor gobernador, esta última cifra se eleva a 50.000 pesetas.

Al dar la noticia la prensa local, dijo que el Sr. Manent la transmitió a los informadores haciendo constar su gran satisfacción. Nosotros, en su lugar hubiésemos sentido muy distinta sensación.

Efectivamente, no puede ser nada grato para un hombre de conciencia medianamente liberal y de sentimientos un poco humanos y justicieros el representar a un gobierno cuya inconsciencia de la importancia del paro obrero, o su despreocupación por resolverlo, le permite hacer el agravio a las víctimas de éste destinando cincuenta mil pesetas para atenuarlo, cuando los afectados por la falta de trabajo asciende, en Baleares, a más de 1500.

Si dividimos a los 50.000 pesetas de marras entre los 1.500 parados corresponden 33'33 ptas. a cada uno, o sean seis jornales a razón de 5'55. Dividiendo a los 2.993,605 pts. restantes entre los parados de las 27 provincias a que aquellas quedan destinadas y en el supuesto de que dichos parados sólo sumen la mitad del número total de ellos en toda España, o sean 350.000, corresponden a cada parado ¡OCHO PESETAS CON CINCUENTA Y CINCO CENTIMOS!

Tal vez la congratulación del Sr. Manent se asienta en el privilegio que resulta para los parados de su Provincia, comparados con los de las otras 27 antes mencionadas cuyos nombres omitimos en gracia a la brevedad.

El sábado día 7 murió en el Fuerte de San Cristóbal el camarada Manuel Cerro, de Santander, condenado en Burgos por los sucesos de Octubre

A las once y media de la mañana del día 7 falleció el camarada Manuel Cerro, de Santander, en el Fuerte de San Cristóbal.

Este compañero, que estaba afiliado en la C. N. T., fué condenado en Burgos por los sucesos de octubre.

La muerte ha producido dolorosa impresión entre los camaradas presos al constatar una vez más la miserable situación en que se encuentran.

SUSCIPCIÓN ENTRE LOS PRESOS Y DIEZ MINUTOS DE SILENCIO EN SEÑAL DE DUELO Y DE PROTESTA

Los camaradas presos organizaron inmediatamente entre ellos una suscripción que ascendió a 400 pesetas, en la que participaron todos sin distinción de ideologías, para

"Hay que sacar el dinero de donde sea", dijo el Sr. Gil Robles en cierta ocasión y refiriéndose al propósito de resolver el pavoroso problema del paro obrero.

"Mil millones de pesetas", replicaron los radicales en competencia con los de la Ceda en el fingido empeño de dar solución a dicho problema.

Hoy, radicales y cedistas detentan el Poder; en sus manos se hallan todos los resortes. Aquel pugilato en el arbitrio de recursos con que reducir el paro involuntario, ha cesado: radicales y cedistas se han puesto de acuerdo. Han sacado el dinero de donde lo había—y de donde no lo hay—para... pagar haberes al clero (16 millones); para socorrer a las compañías ferroviarias (50 millones); para incrementar el presupuesto de Gobernación y de Guerra en proporciones fantásticas; para congraciarse con los Grandes de España mediante indemnización por las tierras de que lógicamente se incautó el Estado (550 millones de pesetas); para proporcionar a sus amigos negocios tan importantes como el monopolio de trigo, v. g.

Hecho el despilfarro, se han registrado los bolsillos; han podido reunir los 304 605 del ala y han dicho a los 70.000 parados: ahí van esos residuos, apretaos el cinturón y sacrificaos por la patria, como lo hace el jefe político del Sr. Manent.

Ahora nos explicamos la suspensión gubernativa del mitin pro parados que debía celebrarse el domingo último en el Teatro Balear. Claro, como que ya no hay problema. ¡Ah!, se nos olvidaba: el destino de las 50.000 pesetas es debido a las heroicas gestiones del Diputado Sr. Zaforteza, jefe en estas islas de las Derechas.

¡Votadlas, trabajadores! ¡Votadlas!

costear el arca que había de guardar los restos del camarada fallecido, una corona y un ramo de flores como ofrenda al que sufrió con ellos las mismas penalidades y miserias.

Después de la comida en señal de duelo todos los camaradas guardaron 10 minutos de silencio. Momento impresionante para todos ellos en que, sin necesidad de hablar, todos se comprendían, sabiendo que en sus pechos bullen los mismos sentimientos y vibran las mismas aspiraciones.

CONDUCCION DEL CADAVER

En la tarde del sábado fué conducido el cadáver del camarada Cerro al Depósito de Berriozar.

Todos los presos formaron espontáneamente en cuatro filas, dos a cada lado haciendo calle, nombrándose ocho compañeros de cada or-

ganización para la presidencia del duelo y para transportar a hombros el cadáver. De la enfermería a la puerta del patio lo llevaron los republicanos y los del Bloque Obrero y Campesino. Desde allí hasta la mitad del patio los socialistas, siendo recogido por los comunistas que lo entregaron a los compañeros de la C. N. T. llevándolo hasta la puerta del penal.

La despedida del cadáver fué un acto de máxima veneración. Detrás del féretro iban las representaciones de todas las fracciones políticas y sindicales y la Dirección del Penal. Y a continuación todos los camaradas silenciosos.

Desde la puerta del Fuerte fué conducido el cadáver, acompañado de algunos camaradas, hasta el depósito municipal de Berriozar.

Hemos de hacer constar que no formaron los soldados que hacen guardia en el Fuerte.

MANIFESTACION DE DUELO DE LOS TRABAJADORES Y ANTIFASCISTAS EN PAMPLONA

La noticia de la muerte del camarada Cerro corrió en Pamplona como reguero de pólvora.

A las doce del mediodía desfilaron ante el cadáver del camarada Cerro todos los trabajadores y antifascistas de Pamplona que sienten un mínimo de espíritu de justicia y libertad, depositando innumerables ramos de flores como testimonio de solidaridad y adhesión a la causa de los obreros. Unas palabras vibrantes del camarada Gastón, unos puñados de tierra y una decisión inquebrantable en todos: luchar, luchar constantemente todos unidos, sin distinción de ideologías, por la justicia, por la verdadera justicia proletaria.

(De "¡Trabajadores!")

Liberté, égalité et euforité

Un alcalde radical como hay muchos

En Aceuchal, un pueblo que está en nuestra provincia, hace unos días el alcalde monarquizante que lo rige, ha detenido al matrimonio formado por Gumersindo Garay Palacio y Trinidad Rabanal, que accidentalmente se encontraban en el pueblo en busca de trabajo.

El motivo de la detención fué que Trinidad Rabanal, en conversación con unas mujeres del mismo pueblo, les mostró un retrato de nuestro camarada Pedro Rubio, y eso fué bastante para que el alcalde les quitara el retrato, les detuviera e instruyera diligencias que después pasó al Juzgado de Almendralejo con la pretensión de que éste les procesara.

Semejante barbaridad esperamos que la tenga en cuenta el gobernador y no tenga ni un minuto más de alcalde interino a quien demuestre esta mentalidad.

(De "La Verdad Social" de Bajoz).

Imprenta Balear.-Prieto y Caules, 9.-Mahón